
SARA GIMI NT.Z: Unica oscense dentro del Comit Ejecutivo Nacional de Ciudadanos

"De las trampas de pobreza se sale con
educaddn empleo, no asistendah’smo"

Javier Garcia Ant~n

HUESCA.- Sara Gim6nez se estre-
n6 en politica en "las elecciones
de los 57 diputados". Su trayecto-
ria ligada a la defensa de los de-
rechos humanos y la igualdad en
Fundaci6n Secretariado Gitano
concit6 la atenci6n de Albert Ri-
vera. Tras reflexionar, lleg6 a la
conclusi6n de que podia "inten-
tar influir en las pollticas".Y hoy,
en vacas flacas en Ciudadanos, la
flnica oscense en el Comit6 Eje-
cutivo Nacional se idenfifica con
el rechazo de Cs a la corrupci6n
y con sus valores politicos.
La suya es una apuesta trans-
versal por la diversidad y pot la
igualdad.
--Me hart movido Ias causas que
siempre he defendido, y seve en
mi actividad parlamentaria. He
querido influir con la pobreza,
grupos m~s vulnerables, laiguaI-
dad... Mi contacto es con la socie-
dad y los grupos m~s empobre-
cidos. La comunidad gitana es
mi pueblo, pero tambi6n la dis-
capacidad, LGTBI, transexua-
les... Es como una visi6n ut6pica
de la politica: quiero mejorar la
sociedad y creo que se necesitan
personas con perfiles y conoci-
miento de lo que se habla. Nues-
tro proyecto tiene una pata en la
igualdad y otra en la libertad,
muy de centro porque me consi-
dero muy moderada y no me
gustan los extremos. Valor6 la lu-
cha contra Ia corrupci6n.
Su discurso parece mils paWi-
monio de otras opeiones.
--Hay un error desde la sociedad
respecto a Ciudadanos: desde el
centro, hay una politica muy mo-
derna para ayudar a los grupos
vulnerables. Mi idea es transfor-
mar la sociedad: hemos conse-
guido que el C6digo Penal elimi-
nase la posibilidad de esterfliza-
ci6n forzosa a mujeres con dis-
capacidad. Para los presupues-
tos pretendemos que se mejore
la situaci6n de vivienda para una
politica con m~s vivienda social.
Ahora viene la parte de igualdad
de trato que ha presentado el
PSOE y somos muyrigurosos pa-
ra que favorezca aIosgrupos que
siguen muy discriminados. 0 la
pobreza infantil. En el ingreso

minimo vital Ia apoyamos, es
una medida con mflsculo, pero
estamos siendo exigentes por-
que no llega a quien tiene que lle-
gar, hay mucho atasco en la tm-
mitaci6n, y trabajamos enmien-
das para que las personas de po-
breza extrema fuera del sistema
se vean reconocidas. Pero no se
soluciona s61o con una ayuda
asistencialista, de la pobreza se
sale con educaci6n y empleo. Si
no, Ias condenas a trampas de
pobreza, soy enemiga de ellas y
pot eso me siento tan a gusto de-
fendi6ndolo desde Ciudadanos.
Precisamente, uno de losgran-
des d6ficits de nuestro pals es
la ineapacidad para el con-
senso en las leyes educativas.
--Debe haber un pacto de Estado
pot la Educaci6n, no ligada a los
cambios politicos. Hay que pen-
sat en los j6venes y las familias.
Como madre, he vivido los cam-
bios de legislatura y no es res-
ponsable. En una materia como
~sta, trabajemos de manera con-
junta los partidos, con la opini6n
de los sectores implicados, con
un proceso participativo y no co-
mo una medalla polifica. Cuando
hablamos de la defensa de dere-
chos fundamentales, las ideolo-

"La educacidn es la palanca de la
igualdad de oportunidades del futuro"

"La despoblacidn es
un fracaso social"

"Hay que fiscalizar los fondos a
favor de la innovaci6n"

gias hay que dejarlas fuera. Ve-
mos los datos de abandono esco-
lar, Ias tasas de fracaso, la segre-
gaci6n, una educaci6n poco in-
clusiva... E1 sistema tiene que
ayudar para que los nifios que
tienen mentes brillantes y los
que vienen de circunstancias
m~s dificiles triunfen. Yo estoy
aqui gracias a la educaci6n, y he
vivido las dificultades para tenet
una carrera universitaria. Mi
perfil era otto, se consideraba
que con el Graduado Escolar era
suficiente. Tuve que ir peleando.
~Qu6 me ha permitido tenet un
desarrollo profesional? La edu-
caci6n que es la palanca de la

igualdad de oportunidades, del
futuro de nuestro pals.
Uno de los grandes escollos se
sittia en la Educaei6n Especial.
--La sensatez esver cada uno de
los casos. No todos los nifios es-
t~n en la misma situaci6n. Una
educaci6n inclusiva de verdad
significa mantener Ias opciones.
Aquellos que tengan la situaci6n
de dificultad y vayan a desarro-
llarse mejor educativamente en
un centro especifico y las fami-
lias quieran, gpor qu6 no van a
poder optar? Parto del derecho
de las famflias a elegir lo que con-
sideran m~s adecuado para sus
hijos. No es blanco o negro. Li-

bertad de la familia y manteni-
miento de Ias dos vias.
~,No le da la sensaci6n de que la
pandemia nos ha dado la opor-
tunidad de vet las fallas sist6-
micas en distintos ~imbitos?
--El coronavirus ha servido pa-
ra evidenciar d6ficits en la edu-
caci6n, el sistema de cuidados, el
pflar del empleo y, por otro lado,
nos ha abierto las posibflidades
de otras formas de hacer y em-
prender recursos como la tele-
mfitica. Y las brechas, con fami-
lias que no podian acceder por-
que riven en pueblos o en hoga-
res sin medios, han salido a Ia
luz. Hay poca valentia para dar
respuestas a la sociedad, que es
Io que espera de nosotros: que
mejoren el sistema educativo,
que los universitarios tengan be-
cas, que mi hijo no tenga que ir-
sea un pals europeo porque aquf
no haya salida, que los j6venes
puedan acceder a una vivienda
hoyinviable. Siempre digo a mis
compafieros: ialtura de miras, se-
fiorlas! Demos soluci6n. Me mo-
lesta que se patrimonialicen te-
mas como los de igualdad. La
LGTBI no es del PSOE, ni de Po-
demos. E1 avance en igualdad de
las mujeres, el feminismo, es de
todas las mujeres. 6Cufil es nues-
tra responsabflidad politica? Nos
vamos a enfrentar a una situa-
ci6n muy complicada: altos nive-
les de desempleo, a la pobreza
extrema se suma una relativa de
un nuevo pobre de famflias alas
que el coronavirus ha partido
por dos. Familias que no cobran
ERTE o tenian un negocio pe-
quefio que no podian sacarlo
adelante. Y nos vamos a enfren-
tar en una dimensi6n nacionaI.
Aqui, o realmente se muestra
unidad y se deja de enfrentar, o
no avanzaremos. E1 otro dia me
senti contenta y orgullosa de que
se sacase la ley de eutanasia. So-
mos un partido liberal y las per-
sonas tienen derecho a decidir si
quieten continuar con unos cui-
dados paliativos, pero si se cum-
ple con requisitos, que puedan
decidir no continuar con un cal-
vario. Para los pilares se necesi-
ta m~s altura politica. En Euro-
pa nos dan lecciones: todos tra-
bajan de la mano.
~,Considera que la clase politica
trata a la ciudadania como una
sociedad madura?
-- Hay partidos que, tal y como
lanzan sus mensajes, notratan a
Ia ciudadania como si fuera ma-
dura. Nuestro electorado piensa,
es inteligente, razona yes el mils
dificfl, porque es en el que menos
calan los populismos. Tienes que
explicar, fundamentar, porque
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me parecen una falta de respeto
los mensajes populistas que no
se pueden cumplir. Es infantili-
zar a la sociedad de manera in-
digna lo que hacen los extremos.
Del "que inventen ellos" de
Unamuno a un pais con poca
inversi6n en innovaci6n.
un lastre para el futuro?
--Hay que aumentar Ia inversi6n
en I+D+i. La parte de rondos eu-
ropeos que va a digitalizaci6n e
investigaci6n hay que saberla
utilizar. Por eso, cuando llegaron
los rondos se plante6 un decreto
que no contemplaba ningfin sis-
tema de fiscalizaci6n y, como
partido que creemos en la cohe-
rencia yhacer bien las cosas, nos
temblaban las piernas. Hay que
fiscalizar para que las empresas
se digitalicen e innoven, tengan
apoyos, que las familias salgan
adelante. Para analizar hacia
d6nde van air los empleos nue-
vos, que tienen que ver con la di-
gitalizaci6n y la innovaci6n. Si no
estamos a la altura, nos quedare-
mos en un retroceso. Si los ron-
dos no se utilizan con responsa-
bilidad, seri una de las metedu-
ras de pata mils grandes. Vamos
a estar vigilantes. O se va utili-
zando el fondo o habri un estan-
camiento de la ciudadania y de la
sociedad. En el uso, vamos a es-
tar muypendientes y con muchi-
sima responsabilidad desde
nuestro grupo parlamentario: es
la oportunidad ante un grave es-
cenario de crisis econ6mica.

Hablamos de Reto Demogrfi-
rico, Espafia Vaciada... Pero la
querencia centripeta se ace-
lera. Hay que vet el aluvi6n in-
versor en Zaragoza mientras
Huesca y Teruel "silban’.
--Es incoherente. Proclamamos
la necesidad de incentivar la na-
talidad y Ia despoblaci6n que
tanto nos afecta. Si las politicas
activas no pasan pot fomentar
inversiones en zonas menos des-
pobladas, en situaciones donde
hay mils riesgo, est~s actuando
con cierta contradicci6n. Inclu-
so qu6 impulsos se est~n dando
a lugares de nuestra provincia
donde se podrian incentivar de-
terminadas inversiones, zSe rea-
lizan? No. gSe tiene potencial con
el medio ambiente? Muchisimo.

LSe esti incentivando? Habria
que ver hacia d6nde van las poli-
ticas globaIes de1 dicho al hecho.
La gente se va del pueblo a la ciu-
dad por la escasez de servicios.
La covid ha puesto de manifies-
to las dificuItades de servicios de
comunicaci6n, de dependencia,
de servicios educativos. A mu-
chas madres les es inviable com-
patibflizar el empleo con la fami-
lia, porque dispones de menor
red. Cuando decimos de poten-
ciar que no haya despoblaci6n,
nos meteriamos en esas politicas
de fomento de la natalidad y la
familia. Europa nos da 400.000
vueltas en c6mo proteger a la fa-
milia, la corresponsabilidad, fo-
mentar que haya nifias y nifios,
por qu6 la media de edad es tan

elevada, las dificultades para te-
ner nifios y por eso impulsamos
la iniciativa de la reproducci6n
asistida... Pero faltan de polificas
de impulso, mejorar servicios e
inversiones en lugares despobla-
dos. Y luego ves lo que dicen y lo
que se fomenta es lo contrario.
A1 final, que se nos quede despo-
blado gran parte de nuestro te-
rritorio es un fracaso social.
/,Percibe avances en la cultura
de la diversidad?
--La covid ha manifestado un va-
lor bueno de nuestra sociedad,
que es la solidaridad. La ciuda-
danla ha dado la talla, con movi-
mientos devoluntafios para ayu-
dar a personas mayores, con si-
tuaciones dificiles, a bancos de
alimentos... Tenemos que avan-

zar en la diversidad. Es el concep-
to de Ia propia educaci6n. LQu6
es la diversidad, qu6 es tolerar, o
vivir respetando las diferencias?
Somos una sociedad heterog6-
nea. Todos nos podemos ver en
una situaci6n donde se nos pue-
da rechazar por determinada
condici6n, porque eres mayor,
porque tienes una enfermedad,
porque tienes una condici6n 6t-
nica, porque eres mujer... Tene-
mosque abrir la mente a la di-
versidad. No podemos permitir
discursos como los de Vox discri-
minatorios, que etiquetan y es-
tigmatizan a determinados gru-
pos y plantean la soluci6n social
genera odio y rechazo. Para mis
hijos no quiero discursos de re-
chazo y no respeto. ̄

La visi6n de los gitanos, en cabeza de los prejuicios
/,Mejora la visi6n de los gita-
nos en el conjunto de la socie-
dad.
--Cuando yes los Eurobar6me-
tros de discriminaci6n, la valo-
raci6n social con datos objetivos
sobre determinados grupos de
poblaci6n, lamento decir que
somos aquel grupo sobre e1 que
mils prejuicios de estereotipo si-
gue prevaleciendo. LIegamos en
el afio 1425 por nuestro reino de
Arag6n y somos un grupo sobre
el que el estereotipo cuesta des-

vincularlo. En los flltimos vein-
te afios, el salto del pueblo gita-
no en cuanto a inclusi6n social
ha mejorado mucho. Lo veo en
las nuevas referencias educati-
vas con personas que acceden a
la universidad y el empleo. E1
sistema europeo nos ha dicho
que hay que establecer normas
que mejoren y bloqueen estas si-
tuaciones de discriminaci6n. No
puede ser que pot ser gitanos no
se les acepten en entrevistas de
trabajo, o en una vivienda... Eso

hay que corregirlo, hay que tra-
bajarlo. Volvemos a la educa-
ci6n. Creo que los gitanos tene-
mosque formar parte de los li-
bros de texto, que es otra de las
propuestas que hay que elevar
porque gitanos y no gitanos se
tienen que conocer de la histo-
ria, de las aportaciones cultura-
les, qui6nes somos, nuestras
aportaciones culturales. Cono-
cernos es la base fundamental y
que la gente sea consciente de lo
que haces cuando a una familia

no le quieras alquilar una vi-
vienda o no le quieras mirar el
curriculum porque por unos
apellidos Gim6nez Gim6nez sa-
ben que eres gitana o gitana. Es
una cuesti6n de responsabili-
dad social. Se va aminorando,
pero hayque avanzar. Las muje-
res gitanas estin rompiendo
muchas barreras tanto dentro
de los propios hogares rompien-
do roles como en la propia so-
ciedad. Son uno de los grandes
impulsos. ̄ J.G.A.
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